- Red-Historia - http://historiapolitica.com/redhistoria -

Dossier. La historia reciente online.

Posted By Gandulfo Juan On August 5, 2014 @ 11:23 pm In Dossier | No Comments

La Historia Reciente online: redes de investigadores, circulación de producciones y acceso a documentos. Nota principal.

Juan Gandulfo (CIS-IDES/CONICET)

La historia, en tanto disciplina académica, se aboca a estudiar acontecimientos y procesos del pasado. Tradicionalmente se consideró que el historiador debía tener una cierta distancia con los fenómenos a estudiar, de modo de evitar la implicación del investigador con su objeto de estudio y de acceder a una mayor perspectiva temporal a la hora del análisis. Estos principios fueron puestos en discusión con el surgimiento de la historia reciente, un tipo de historia preocupada e interpelada por un pasado cercano signado por masacres de masas y eventos traumáticos. Sin embargo, para la historiografía las guerras o los hechos violentos no constituyen algo inédito. Lo novedoso de la historia reciente, en términos epistemológicos, es que su objeto se configura como un "pasado que no pasa", un "pasado presente", un "pasado imbricado en el presente". De este modo, la definición de la historia reciente no se vincula a una particular cronología, o a las situaciones límite que aborda, sino a la particular posición del investigador en un tiempo que se impregna e interrelaciona con el pasado que estudia y la implicación del propio sujeto que historiza con su objeto de estudio. Así, la singularidad de esta disciplina académica es ser parte del fenómeno que estudia.

En este trabajo se busca dar cuenta de una serie de sitios webs sobre historia reciente, algunos reseñados en este dossier y otros que se incluyen a modo de referencia. Es necesario aclarar que, debido a la dificultad que implicaría realizar un análisis exhaustivo de todas las producciones disponibles en la web sobre este campo de la historia, el objetivo es ofrecer un cuadro que sea representativo de los materiales y recursos disponibles online. Los sitios seleccionados corresponden a redes de investigadores y núcleos de producción historiográfica en dos regiones, Europa continental y el Cono sur. En esta última área, la exploración ha incluido también sitios vinculados a la educación de este tipo de historia y a acervos documentales.

La historia reciente es nombrada de distintos modos según los distintos países, grupos o tradiciones.



En el caso de Francia, la nominación utilizada con mayor frecuencia es historia del tiempo presente y se vincula a la creación, a fines de la década de 1970, del Institut d'histoire du temps présent, por parte de François Bédarida. En este dossier, Diego Castelfranco realiza una reseña del sitio web del Instituto [1]. Explorar esta página permite, por un lado, indagar acerca de los orígenes de la historia reciente como disciplina, que tienen una relación directa con la creación de dicha institución. Por otro lado, una rápida observación permite al interesado conocer las áreas de investigación que se desarrollan allí hoy en día, que comprenden "la historia de la guerra en el siglo XX, los sistemas de dominación autoritarios, totalitarios y coloniales, la historia cultural de las sociedades actuales y, de modo general, la epistemología de la historia de tiempo presente".

En el caso de España se utilizan una multiplicidad de términos como, Historia Inmediata, Historia del Presente, Historia del Tiempo Presente o Historia Actual que no siempre son concordantes respecto a sus objetos de estudio. La acepción Historia Inmediata fue y es utilizada con frecuencia para aludir a producción periodística, sin embargo, es posible encontrar una serie de reflexiones historiográficas respecto de sus características y potencialidades en la web <u>Historia a Debate</u> [2]. Por otro lado, existen dos activos grupos, uno de la Universidad de Almería y otro de la Universidad de Cádiz, que se identifican con las acepciones de Historia del Tiempo Presente y la Historia Actual, respectivamente. Ambos grupos participan conjuntamente en la realización Congresos de Historia de la Transición. El grupo de investigación Estudios del Tiempo Presente de la Universidad de Almería posee un desarrollado <u>sitio web</u> [3] en el que se pueden encontrar las investigaciones que desarrollan, distintos trabajos y publicaciones, y los eventos académicos que realizan.

Estudios del Tiempo Presente

crupo de investigación



Por su parte, en el dossier Miguel Leone Jouanny reseña el sitio web de la <u>Asociación de Historia Actual</u> [4] Este nucleamiento edita tres publicaciones, organiza numerosos eventos en conjunto con otros grupos e impulsa diversas formaciones de posgrado. En la región del Cono Sur, la historia reciente ha surgido como un campo diferenciado en los primeros años de este siglo y ha tenido un desarrollo intenso. Es claro que es un área en formación pero, a pocos años de su aparición, se encuentra -al menos en países como Argentina- en una etapa de consolidación y maduración. De todos modos, parece difícil desconocer la dimensión regional de circulación de ideas, de intercambio y de debate. Ello en buena medida se plasma en el contenido de uno de los sitios webs de mayor referencia del campo como es la <u>Red Interdisciplinaria de estudios sobre Historia Reciente (RIEHR)</u> [5]. En su reseña, Nancy Mariana Juarez, explica que la aparición del sitio en 2006 se dio "en el marco del auge que, la Historia Reciente, adquiría como campo de investigación". La Red creada por Marina Franco y Florencia Levín brinda un valioso espacio de intercambio de producciones, de difusión de eventos académicos y es utilizada por investigadores de distintos países de sudamérica.



Específicamente cuanta con dos secciones que resultan de gran interés: *Escritos y debates* y *Banco de Tesis*. Además, la sección *Bibliográficas* es una buena guía de las últimas publicaciones, principalmente a nivel local. Un punto de distinción de la RIEHR es su propuesta estética que en ocasiones resulta gráfica para distinguir, por ejemplo, la nacionalidad de los autores o de los eventos publicados. El sitio incluso propone en su portada la difusión de obras de artistas plásticos que abordan temas vinculados con la memoria y el pasado reciente.



La <u>página web del Núcleo de Estudios sobre Memoria</u> [6] del Instituto de Desarrollo Económico y Social (IDES) permite tener acceso a las actividades de un grupo de referencia de la historia reciente, tanto a nivel local como internacional. El sitio posee una buena diagramación y se encuentra sumamente actualizado. Su página inicial ofrece un paneo de la Agenda que evidencia la intensa actividad del Núcleo.



Por ejemplo, pueden encontrarse la difusión sobre los foros virtuales que se realizan o la novedad del primer número de la publicación de *Clepsidra. Revista Interdisciplinaria de Estudios sobre Memoria*. Otras secciones de interés son: la de Trayectoria, donde se puede ver las actividades del grupo desde su formación en 2001; la de Noticias, que aparece dividida en ocho subsecciones; y la de Publicaciones, donde se difunden los resultados de actividades realizadas y publicaciones de los miembros del grupo, entre otros. Por último, destacamos la sección del grupo de trabajo sobre "Espacios, lugares, marcas territoriales de la violencia política y la represión estatal" que funciona desde el año 2008 en el marco del Núcleo de Estudios sobre Memoria.



Merece una mención especial la organización Memoria Abierta [7]. El trabajo de Clara Sarsale explora el sitio web de esta institución creada en Argentina a fines de la década de 1990 a instancias de organismos de derechos humanos. Desde su inicio los objetivos de Memoria Abierta fueron "reunir material disperso, recuperar documentación deteriorada y organizarla para el acceso público, crear nuevas fuentes registrando testimonios orales de protagonistas y testigos, y profundizar la investigación sobre el despliegue del plan de represión ilegal en el territorio nacional a través de la identificación y estudio de los numerosos edificios y sitios en los que pueden hallarse huellas del período". Al día de hoy, el acervo documental reunido por esta organización es único. Posee el que es, sin dudas, uno de los archivos orales más

importantes de Latinoamérica, y fondos documentales y colecciones de gran valor. Un ejemplo, es el fondo Moreno Ocampo que posee originales y copias de los materiales de la fiscalía que participó del juicio a la Juntas Militares, entre muchos otros. Su web, como sostiene Clara Sarsale, "permite un acceso dinámico y sencillo a diversos materiales que han elaborado a lo largo de sus catorce años de existencia". Muchos de los trabajos vinculados a la memoria que produce la institución están diseñados especialmente para que circulen por la web. Además, vale destacar las opciones de búsqueda avanzada que permite su catálogo general donde se pueden ubicar documentos por nombres o por palabras clave, tanto de Memoria Abierta como de los organismos que la conforman.



Por su parte, en el espacio local existe un interesante desarrollo de propuestas pedagógicas vinculadas a este tipo de historia. En los últimos años, desde los distintos niveles estatales se ha impulsado el abordaje del pasado reciente en la escuela. En este contexto, se han diseñado y puesto a disposición en la web materiales y actividades para su ensañanza. Yesica Billán explora y analiza recursos de gran calidad producidos por el área de <u>Investigación y Enseñanza de la Comisión por la Memoria de la provincia de Buenos Aires [8]</u> y por el <u>Programa Educación y Memoria del Ministerio de Educación [9]</u>. Además, la autora propone otros espacios donde acceder a reflexiones sobre la enseñanza de la historia reciente como la <u>Sección "En la escuela" de la RIERH [10]</u>. o donde obtener a materiales educativos como en Educ.ar. [11].

Ligado a la dimensión regional de la historia reciente, hay que nombrar una serie de sitios que se suman a la difusión e intercambio de trabajos profesionales del campo. En el caso de Brasil, podemos hacer referencia al <u>sitio del Núcleo de Estudos Contemporâneos (NEC)</u> [12]. de la Universidade Federal Fluminense (UFF). Este grupo es un espacio de relevancia en torno a la producción de historia reciente en Brasil. El sitio del NEC permite conocer quiénes son los integrantes del grupo, conocer algunas de sus producciones y acceder a su publicación *Revista Contemporânea*. Hay que aclarar que, en este país, este campo se funde con el de la historia contemporánea y su delimitación específica no se evidencia aun de forma nítida. Por el lado de Uruguay, un sitio de referencia es el del <u>Grupo de Estudios Interdisciplinarios sobre el Pasado Reciente (GEIPAR)</u> [13], que se constituyó en 2010 en la Universidad de la República. En su web, creada en 2012, pueden encontrarse producciones de los investigadores del grupo, referencias bibliográficas y noticias sobre las actividades realizadas por el Seminario Permanente de Investigación sobre Historia Reciente.

Archivo Chile

Documentación de Historia Político Social y Movimiento Popular contemporáneo de Chile y América Latina

Siguiendo con la dimensión regional, pero en lo concerniente a documentación y a materiales para la historia, <u>Archivo Chile</u> [14]. es una página web que, como afirma su reseñadora Gabriela Gómez, "si bien no es un sitio específico de Historia Reciente, en diferentes enlaces hay una interesante recopilación de testimonios, procesos judiciales, declaraciones, etc. lo que da cuenta de una clara intención por recuperar aspectos relevantes de la memoria colectiva". En el caso de Brasil, el <u>Centro de Pesquisa e Documentação de História Contemporânea do Brasil (CPDOC)</u> [15] tiene el objetivo de resguardar conjuntos documentales de importancia para la historia reciente del país. Posee una guía de archivos online desde la cual se puede buscar en sus más de 200 fondos documentales. Su base de datos "accesus" es una herramienta sofisticada para realizar búsquedas en más de un millón trescientos mil documentos. Además el CPDOC tiene con archivo oral que cuenta con aproximadamente 1000 entrevistas.

A nivel local, si bien no de forma específica, el <u>Centro de Documentación e Investigación de la Cultura de Izquierdas en Argentina (CEDINCI)</u> [16] osee un acervo de un gran valor para quien se dedica al pasado reciente. Es un espacio de producción de investigación y cuenta con un posgrado propio. Además el CEDINCI propicia una activa política de publicaciones de buena calidad. Toda esta información se encuentra en su página web, de la cual se destaca la posibilidad de consultar online los fondos documentales de la institución, a través de la plataforma ICA-ATOM, un programa de código abierto utilizado en archivística a nivel internacional y con excelentes prestaciones. Este software, desarrollado con el aporte de organismos internacionales para ser difundido de forma gratuita, está destinado a instituciones que quieren tener sus fondos documentales accesibles en línea. Mediante esta herramienta, no solo se puede consultar descripciones del acervo documental del CEDINCI, sino que incluso en ocasiones se puede acceder a los propios documentos online.

Además, para aquéllos que se dedican específicamente a la historia reciente, resultan de interés y utilidad dos sitios que brindan acceso a diversa documentación online como son: Ruinas Digitales y el Topo Blindado. Ruinas Digitales [17] es un proyecto realizado por un grupo de estudiantes de Ciencias Políticas de la Universidad de Buenos Aires y sus primeras actividades datan de noviembre del 2010. Cristian Vázquez, quien presenta una reseña del sitio en este dossier, expone que "la página es de fácil acceso, cuenta con un catálogo amplio de documentos sobre la militancia y la represión en la Argentina durante las décadas del '60 y '70 que van desde revistas, diarios, publicaciones, discursos, pasando por libros y documentos varios". Por su parte, El Topo Blindado, Centro de Documentación de la Organizaciones

<u>Político-Militares Argentinas</u> [18] , es un sitio que cuenta con 2600 documentos ordenados por organización o por distintas categorías y ha producido sus propios libros.

La oferta de sitios con recursos para la historia reciente es amplia y heterogénea. En el caso de grupos o redes de investigadores se advierte un uso cada vez más sistemático de los sitios webs para difundir producciones, exponer líneas de investigación y actividades, fomentar la circulación de ideas, e incluso para propiciar debates a través de foros. Este uso intenso y dinámico de la web puede tomarse como indicador del propio impulso del campo. Respecto a la enseñanza de la historia reciente, hay que destacar, a nivel local, la oferta de propuestas pedagógicas por su calidad y variedad. Si bien menos específicas, las páginas de los centros dedicados a documentación y a archivos se constituyen en una herramienta de gran potencia para los investigadores. Aquellas propiciadas por instituciones poseen un desarrollo realmente notable, basado en el trabajo especializado – y muchas veces, también militante – y en un aprovechamiento de las opciones que brindan internet y nuevos programas de poner a disposición catálogos y descripciones archivísticas. Si bien las posibilidades que ofrece la web son vastas, algunos desafíos para los próximos años parecen ser la intensificación del uso de los sitios – muchos de ellos muy recientes –, la profundización del desarrollo de publicaciones por esta vía y un mayor aprovechamiento de las redes sociales.

Notas relacionadas:

Archivo Chile. Gomes, Gabriela [19]

El sitio web del Institut d'histoire du temp present. Castelfranco, Diego [20]

Recursos web para la enseñanza de la historia reciente. Billán, Yesica [21]

Ruinas digitales. Arqueología comunicacional. Vázquez, Cristian. [22]

La RIERH, un sitio Web interdisciplinario sobre Historia Reciente. Juárez, Nancy Mariana. [23]

La Historia Actual en España. Jouanny, Miguel Leone. [24]

Archivos para la memoria: Memoria Abierta. Sarsale, Clara. [25]

Article printed from Red-Historia: http://historiapolitica.com/redhistoria

URL to article: http://historiapolitica.com/redhistoria/2014/08/dossier-5-gandulfo/

URLs in this post:

- [1] sitio web del Instituto: http://www.ihtp.cnrs.fr/
- [2] Historia a Debate: http://www.h-debate.com/Spanish/a_hinmediata.htm
- [3] sitio web: http://www.historiadeltiempopresente.com/web/
- [4] Asociación de Historia Actual: http://www.historia-actual.org/

[5] Red Interdisciplinaria de estudios sobre Historia Reciente (RIEHR) :

http://www.riehr.com.ar/index.php

- [6] página web del Núcleo de Estudios sobre Memoria : http://memoria.ides.org.ar/
- [7] Memoria Abierta: http://www.memoriaabierta.org.ar/index.php
- [8] Investigación y Enseñanza de la Comisión por la Memoria de la provincia de Buenos Aires :

http://historiapolitica.com/redhistoria

http://www.comisionporlamemoria.org/investigacionyense%C3%B1anza/

[9] Programa Educación y Memoria del Ministerio de Educación:

http://portal.educacion.gov.ar/secundaria/programas/educacion-y-memoria/

- [10] Sección "En la escuela" de la RIERH : http://www.riehr.com.ar/educacion.php
- [11] Educ.ar.: http://www.educ.ar/sitios/educar/recursos/
- [12] sitio del Núcleo de Estudos Contemporâneos (NEC) :

http://www.historia.uff.br/nec/

[13] Grupo de Estudios Interdisciplinarios sobre el Pasado Reciente (GEIPAR):

http://www.geipar.udelar.edu.uy/

- [14] Archivo Chile: http://www.archivochile.com/entrada.html
- [15] Centro de Pesquisa e Documentação de História Contemporânea do Brasil (CPDOC):

http://cpdoc.fgv.br/

- [16] Centro de Documentación e Investigación de la Cultura de Izquierdas en Argentina
- (CEDINCI): http://www.cedinci.org/
- [17] Ruinas Digitales: http://www.ruinasdigitales.com/
- [18] El Topo Blindado, Centro de Documentación de la Organizaciones Político-Militares

Argentinas: http://eltopoblindado.com/

- [19] Archivo Chile. Gomes, Gabriela:
- http://historiapolitica.com/redhistoria/2014/08/dossier-5-gomes/
- [20] El sitio web del Institut d'histoire du temp present. Castelfranco, Diego:
- http://historiapolitica.com/redhistoria/2014/08/dossier-5-castelfranco/
- [21] Recursos web para la enseñanza de la historia reciente. Billán, Yesica:
- http://historiapolitica.com/redhistoria/2014/08/dossier-5-billan
- [22] Ruinas digitales. Arqueología comunicacional. Vázquez, Cristian.:
- http://historiapolitica.com/redhistoria/2014/08/dossier-5-vazquez/
- [23] La RIERH, un sitio Web interdisciplinario sobre Historia Reciente. Juárez, Nancy

Mariana.: http://historiapolitica.com/redhistoria/2014/08/dossier-5-juarez/

- [24] La Historia Actual en España. Jouanny, Miguel Leone.:
- http://historiapolitica.com/redhistoria/2014/08/dossier-5-jouanny/
- [25] Archivos para la memoria: Memoria Abierta. Sarsale, Clara.:
- http://historiapolitica.com/redhistoria/2014/08/dossier-5-sarsale/

Red-Historia, 2011